

El Telégrafo.

ÓRGANO DEL PARTIDO NACIONAL



Año III. >

LA PAZ, MIERCOLES 12 DE FEBRERO DE 1896

“EL TELÉGRAFO”

Periódico político, comercial y literario.

SALE TODOS LOS DIAS MENOS LOS FERIADOS.

OFICINA—CALLE DE COLON N.º 84.

CASILLA DE CORREOS N.º 82.

TARIFA.

PAGO ADELANTADO

Por un año.....	Bs. 10.
Por un semestre.....	“ 6.
Por un trimestre.....	“ 3.
Por un mes.....	“ 1.
Números sueltos á Cs.....	“ 10
Id. atrasados á.....	“ 20

El Editor

LA IMPRENTA

DE

“LA REVOLUCION”

Que tiene las mejores prensas litográficas y que dispone de tipos los más variados y elegantes, se encarga de toda clase de obras y muy especialmente de la edición de folletos y libros.

TIENE EN VENTA:

PAPEL DE IMPRENTA.

CARTULINAS DE DIVERSOS COLORES,

Tarjetas de visita

ESCOBILLAS PARA SACAR PRUEBAS,

Maquinas para cortar lujos,

Y otros materiales destinados al servicio de las

oficinas tipograficas.

se encarga de ejecutar pedidos de útiles de escritorio y de imprenta.

DIRECCIONES.

Oficina Calle de Colón N.º 84.

Casilla de Correo N.º 82.

CESAR PALZA

Carpintero Evanista.

Se ocupa de toda clase de trabajos y con preferencia de obras finas y delicadas.

Además graba lápidas.

Calle de la Recoleta--Casa del señor Oblitas.

Variedades

El Misterio del Pacífico

LA ISLA DE PASCUAS Y LAS PRUEBAS DE UN CONTINENTE DESAPARECIDO

(Trad. de la Revue Catholique des Revues.)

[Conclusión.]

(Véase el N.º 529.)

En cuanto a la flora, la misma comprobación. Análoga a la de la edad miocena, crece hoy la flora en los bosques de la Virginia, de la Carolina del Norte y la del Sur, de la Florida... y de la isla de Pascuas. Como explicar esta emigración, ya que las capas fósiles de la edad miocena, en Suiza, contiene los restos de mas de ochocientos especies diferentes de plantas y flores?

El cultivo del algodón es común al Antiguo y Nuevo Mundo, y se encuentra esta planta por todas partes en América, en el estado salvaje. Fuera de allí no se la halla; ¿no sería, de consiguiente, originario de América?

Se cree generalmente que la patata, el maíz y el tabaco han sido introducidos en Europa después del descubrimiento de la América. Error! Esa planta se la cultivado en China desde tiempo inmemorial.

Tercera prueba, la semejanza de los monumentos de la agricultura en la isla de Pascuas, en Egipto, en las ciudades antiguas de Centro y Sud-América.—El origen de la civilización egipcia no ha tenido infancia; cuando se nos ha revelado, había ya alcanzado su perfecto desarrollo. ¿Por que no suponer que El Egipto la hubiese recibido de un pueblo ahora desaparecido? Ensalzad en buena hora el Laberinto, el templo de Karnak, las pirámides, el lago Moeris y tantas otras maravillas. Pero aquí, en Sud y Centro América, existen monumentos egipcios, y que llevan, apesar de ciertas diferencias accidentales, el mismo sello, como prueba del mismo origen.

Desoñados ahora a algunos detalles. En Egipto, en América, en la isla de Pascuas, el *Tia*, la carta sagrada, se encuentra por todas partes. En el Perú, tumbas, palacios, obeliscos, pirámides, estatuas inmensas, prisiones, museos todos los signos de la civilización surgen a cada paso a los ojos del admirado viajero, para recordarle el grado de civilización a que habían llegado los Aztecas. Uno de esos monumentos, el templo del Sol, tiene 812 pies de ancho por 470 de largo y 159 de alto. En la isla de Pascuas véanse ruinas inmensas, especies de murallas de piedra, análogos a las de Oclap en el Perú; son sin duda, antiguos sepulcros. En esta isla es común la forma piramidal, los mismos que en Centro América, donde pueden reconocerse todavía 400 pirámides, en un territorio relativamente poco extenso.

Nuevo argumento: las mismas tradiciones, las mismas leyendas se encuentran en la isla de Pascuas, en la América Central y en Egipto.—Los habitantes de la isla nombrada han guardado el recuerdo de una antigua emigración. Sus antecesores, de pálido semblante, habían sido arrojados de una morada primitiva, el *Iltan*. En castigo de sus crímenes, fueron ahogados por las aguas ó devorados por las llamas; los que escaparon al desastre, quedaron con un semblante mas obscuro. ¿Qué hallamos en América? Que las tradiciones relativas al diluvio se aproximan a las versiones bíblicas y caldeas. Si las tradiciones han llegado a América por el Asia, pasando por las islas Aleutianas, no deberían asemejarse a las de la China y de la India, mas bien que a las tradiciones de Caldea? El camino ha sido indudablemente inverso: de América ha sido de donde ha pasado una tradición a Europa y al Asia, y esta tradición es la desaparición de la Atlántida! Las pinturas simbólicas de los Aztecas y de los Mixtecos nos enseñan que después del gran diluvio sobrevinido a *Atlan ó Atlan*, Coxcox, acompañado de su mujer Xochiquetzal, consiguió salvarse en una balsa de madera de ciprés. ¿No es en verdad el *Iltan* de los habitantes de la isla de Pascuas? Léase ahora en el *Timo* de Platón el relato de los sacerdotes de Sais y compárese con el *Papal Vuh* (Libro sagrado) de los Aztecas, *Iltan*, *Atlan ó Atlan*, ¿no es pues, la Atlántida?

Ultimo argumento: la semejanza bajo el punto de vista teológico y etnológico, la identidad de un gran número de creencias religiosas y de costumbres, comprobada en la isla de Pascuas, en Egipto, en Centro y Sud-América.—Los antiguos habitantes de la isla de Pascuas eran evidentemente adoradores del sol. Se sabe que el disco de este planeta está frecuentemente representado en las piedras y en los edificios. El canibalismo, importado poco después, no entraba primitivamente en sus costumbres. Las ofrendas consistían en frutos, flores y ramas verdes, y no en sacrificios de ninguna especie. ¿No es esto lo que Platón nos cuenta del culto de los habitantes de la Atlántida, que adoraban un solo Dios, representado por el sol y al que ofrecían flores y frutos?

Por otra parte, en el Perú también se adoraba un solo Dios representado igualmente por el sol, y a quien se ofrecían únicamente flores y frutos.—En Egipto, antes de la revolución en Memphis y en Heliópolis, Ra en Egipto, Rami en el Perú; que analojia! Los knanches de las islas Canarias, que Donnell mira como el resto mas puro de la antigua Atlántida, adoraban precisamente un dios único, llamado *Rea*.

Creían también en la inmortalidad del alma y en la resurrección; conservaban cuidadosamente sus muertos embalsamados (*moimias*); los egipcios, los aztecas y los habitantes de la isla de Pascuas tenían el mismo sistema para embalsamar los cuerpos; creían todos igualmente en la virtud del sacrificio para la expiación de los pecados; para ellos el gato era un animal sagrado; practicaban la hechicería por medio de los pájaros; en sus ceremonias, desempeñaba el incienso un papel importante; el celibato era una virtud; las virgenes (*vestales*) constituían una especie de orden religioso, para ahuyentar las pestes, encendían inmensas hogueras, costumbre que aún se

conserva en la isla de Pascuas; el buey sagrado de Apis era perfectamente análogo con las vacas sagradas del Ra de los aztecas y egipcios; fabricaban una bebida fermentada hecha de granos, como el maíz, la cebada etc., etc.

¿Es necesario mas aún, para probar nuestra tesis? El “Misterio del Pacífico” no será ya mas un misterio, si admitimos que la isla de Pascuas estuvo primitivamente unida al continente de la América Central y que los egipcios y los aztecas tienen un origen común: las pruebas que hemos aducido nos parecen decisivas.

Mas aún: un sinnúmero de hechos que hemos recojido nos podrian servir para confirmar lo expuesto; pero tiempo es ya de terminar.

L. L.

Exterior

EL CONFLICTO

ANGLO-AMERICANO

LA INGLATERRA ARMADA

Nuevos buques de guerra.

En estos momentos de paz octaviana, toda la actividad de la Europa se concentra en prepararse para la guerra. Los armamentos continúan y se renuevan con una actividad vertiginosa y las deudas públicas siguen aumentando con otras nuevas, a pesar de que, si las principales naciones del continente fueran llamadas hoy á cuentas para la liquidación, probablemente no habría una que pudiera cubrir sus adeudos. La Inglaterra presenta hoy el programa mas agresivo de los tiempos modernos, mandando construir nuevos buques de guerra, que sacarán de costo como unos cien millones de pesos para el año en curso. El gabinete ingles está resuelto, como siempre á que su nación siga conservando la supremacía absoluta en el dominio de los mares. El año pasado el parlamento sancionó la construcción de diez grandes barcos de guerra, que aun no salen de los arsenales del país. Este año el presupuesto autoriza la construcción de cuatro cruceros de primera clase, cuatro de segunda y dos de tercera, que servirán como acompañantes de los barcos de guerra á que nos hemos referido, ó se destinarán á cualquier servicio que el almirantazgo quiera ordenarles, de manera que cuando esos barcos se presenten en el mar, tendrán igual número de cruceros á la banda. Basta que una nación del continente ordene la construcción de semejantes máquinas de guerra, para que el almirantazgo inglés mande construir doble número, y esta política que lleva años de haberse seguido, continuará observándose para lo sucesivo.

Si un país tiene que hacer grandes adiciones á su marina, necesita igualmente hacerlas en sus puertos constructores; y así se ha provisto también en el presupuesto construir grandes obras y nuevos arsenales y dársenas en Dover y Portland; y se han mandado hacer también trabajos semejantes en Gibraltar, trabajos cuyo costo no bajará en el año de mas de veinte millones de libras esterlinas, sumas que probablemente se obtendrá de un empréstito, pero cuya mayor parte se sacará de un aumento en las contribuciones; y este es el fin del siglo XIX, en que todo el mundo se encuentra en dificultades pecuniarias, en que la mayoría de las naciones mas adelantadas en civilización, aumentan mas y mas sus deudas, cargando la mano del fisco sobre los contribuyentes.

¿A donde iremos á parar?

VELOCIDAD DE LOS BUQUES NORTE-AMERICANOS.

El almirante Ramsay de la escuadra de los Estados Unidos, ha hecho una recopilación de interesantes datos que formarán parte de la próxima memoria del Ministro de Marina al Congreso, acerca del andar alcanzado por los distintos buques de esta escuadra, en sus respectivos cruceros, durante el año.

De estos datos aparece que el sorprendente andar alcanzado por algunos buques en sus pruebas oficiales, en que se han hecho por los

construyeron esfuerzos especiales para hacer cruceros á velocidades primas, están ya realizados por esos mismos buques en servicio efectivo.

Así, por ejemplo, el crucero de primera clase *New York*, clasificado oficialmente como buque de 21 nudos por hora. En realidad, desde Agosto de 1894 á Octubre de 1895, la velocidad máxima obtenida por este crucero fué 15 nudos navegando de Kiel á Gravesend. De Gravesend á Nueva York hizo hasta 14 nudos, consumiendo 882 toneladas carbón para andar 3,089 nudos, y no excediendo su velocidad média para todo el trayecto de 10 nudos.

El *Columbia*, reputado como de 22 nudos, navegó á razón de 15,5 de Nueva York á Southampton, consumiendo 1,320 toneladas de carbón en 3,315 nudos.

A su regreso, con órdenes expresas de establecer un *record*, anduvo hasta 18 nudos, consumiendo 1,553 toneladas de carbón.

El *Finneapolis*, que se ha dicho es el buque mas rápido de los que cruzan el mar, y cuyo andar máximo se fija oficialmente en 23 7/8 nudos, no realizó el año pasado mas de un promedio máximo de 14 nudos, viniendo de Norfolk á Nueva York.

El *Baltimore*, 20 9/16, según clasificación oficial, no desarrolló el año pasado, con órdenes pecuniarias y alcanzando su *maximum*, según los peritos, mas de 14 nudos.

El *Chicago*, no estaba el año último en buen estado, y está sufriendo reparaciones que durarán dos años, su máximo oficial es de 15. 10 nudos; el máximo realizado el año último, 9. 7.

He aquí algunas otras comparaciones entre el tipo oficial y lo realizado: *Monterrey* 13 6—7.13; *San Francisco*, 10.52—10.8 *Charleton*, 19 11; *Religh*, 19 11; *Vesuvius*, 21.42—12.1; *Cushing*, 22.5—15; *Bancroft*, 14.37.—9; *Alliance*, 9.98—6.20.

Aunque no hay duda de que algunos de estos buques pueden realizar mayor andar que el comprobado en sus distintos cruceros, es indispensable que algunos no pueden realizarlo, teniendo en cuenta las circunstancias de prueba en que han hecho los cruceros á que se refiere la investigación del almirante Bancroft.

CHILE.

BOLIVIA

LOS TRATADOS

(Correspondencia especial para LA LEY)

SUMARIO.—El gran error del Pacto de Tregua de 1884.—Las primeras negociaciones Barros Borgoño Gutierrez.—Los factures adversos.—La acción diplomática del Perú y de Bolivia.—Un el Congreso boliviano.—Solo cuatro diputados en favor de los tratados.—Veinte mociones y fórmulas de empujando.—La Legación de Chile.—Incausable é inteligente labor del señor Matta.—Su completo triunfo.—El protocolo Matta Cano.—La aprobación en Congreso pleno por 64 votos contra uno.—La cuestión de Tacna y Arica.—Contra el Perú y en favor de Bolivia.—Cuáles deben ser las miras, propósitos y resoluciones de Chile.

Sucre, á 15 de diciembre de 1895.

(Continuación)

Ahora bien, ¿cuál era la causa esencial de este fenómeno parlamentario? No puede decirse que se trataba de enemistad á Chile.

La desconfianza era el eje de esta situación.

Se decía que si nuestro país no cumplía sus promesas de entregar á Bolivia las provincias de Tacna y Arica ú otro puerto y zona, el Litoral de Antofagasta se perdería sin compensación alguna. La paz, en estas condiciones, mataría á Bolivia.

Poco á poco, los autores de las numerosas formulas, fueron cediendo en sus pretenciones exclusivas y, al fin, el 8 de diciembre la opinión congresal se hallaba uniformada.

La mayoría, compuesta de treinta y cinco miembros del Congreso Pleno, rotaría por la aprobación de los tratados, pero previniendo al Ejecutivo que no podría efectuarse el cange de aquellos, mientras la República de Chile no estuviese en posesión de los territorios



que debía transferir á Bolivia. La minoría, de treinta miembros; daría su voto simplemente por el aplazamiento de la cuestión internacional, hasta época mas oportuna.

En presencia de una próxima semejante decisión del Cuerpo Legislativo de Bolivia ¿cuál era el deber que correspondía á la Representación chilena?

Desde el instante mismo en que se firmaron las negociaciones Barros Borgoño Gutiérrez y quizás desde mucho tiempo antes, la Legación de Chile en Bolivia no se dió un momento de reposo.

En su jefe, el señor don Juan Gonzalo Matta, prevalido de las influencias sociales que en este país ha sabido conquistarse, merced á su conducta como diplomático y caballero, emprendió una difícilísima tarea para preparar el terreno en que debía fructificar la semilla de paz.

Desde el 6 de agosto del corriente año, día en que tuvo lugar la apertura del Soberano Congreso de Bolivia, el señor Matta inició su verdadera campaña internacional.

Por la mañana aquí á medio día allá, en la tarde aquí, en la noche, á toda hora, en todas partes, haciendo una cruzada en favor de la paz entre dos pueblos, hermanos por la raza, como él decía, por las tradiciones, por el valor de sus hombres, por las simpatías populares, por el comun destino que les preparaba el porvenir.

Prodigando cortesías á un diputado, reverencias á aquel, apretones de mano á otro, aliento y bríos á muchos, gratitud á no pocos; aclarando dudas, confirmando principios, rectificando errores, salvando derechos, rechazando inculpaciones: tal ha sido la tarea, señor Director.

Era menester borrar los golpes de la diplomacia argentina, los avances de la peruana, las maquinaciones de los enemigos internos, los desbordes y errores de la prensa.

Era menester estudiar y conocer á los hombres, con su cortejo de innúmeras pasiones, sus flaquezas sus arrebatos.

Era preciso estar en contacto diario é íntimo con la Cancillería, para que el jefe de esta, hombre sano, de rectitud acrisolada, pero eminente de hielo, llevase al seno de la Representación Nacional, la palabra y las intenciones de la Nación Chilena.

Era preciso repetir á cada instante, en todos los tonos y en todas partes, que Chile, así como jamás burlaría sus compromisos, contraidos voluntariamente con una Nación débil, tampoco aceptaría una resolución del Congreso de Bolivia que hiriera su dignidad y su crédito de país sin tacha en su nobleza é hidalguía.

En fin, señor Director, era preciso poseer un espíritu templado en las grandes luchas humanas, en donde las pasiones son máquinas de guerra, y un ser blande acomodado á todos caracteres de la comedia y del drama.

Y el Ministro de Chile, el señor don Juan G. Matta, sin vacilaciones, sin cobardías, con todos los recursos intelectuales y materiales de que puede disponer un hombre, con la actitud que corresponde á un representante de Chile en América, respondió ampliamente á las exigencias de una tan delicada situación.

Si el éxito completo no premió sus afanes, es cosa que debe cargarse en la cuenta de superiores causas.

Y bien, ante la situación del 8 de diciembre ¿podía aterrarse un hombre que durante cinco años, día á día había trabajado por la paz chileno boliviana?

Ese hombre ¿podía contemplar impasible que por medio de un acto que tendría resonancia universal, el Congreso de Bolivia, bajo la influencia de una patriótica desconfianza, denigrara el nombre de su patria, estampando la duda en la buena fé de sus compromisos y propósitos, en un documento de trascendencia histórica?

Ese hombre, ese Representante de Chile que conocía las intenciones de su Gobierno, que poseía documentos íntimos que las confirmaban, que tenía una noción clara, convencida y profunda, de los intereses de su país en lo porvenir ¿podía cruzarse de brazos y dejar al imperio de las armas la solución de un programa que tiene proyecciones continentales?

Ese hombre, en fin, que en un largo servicio diplomático ha podido apreciar minuciosamente la situación de Chile en América, su desempeño futuro, el alcance de sus enemistades y cañones, ¿podía, debía abrir fácil camino á la victoria decisiva de la política argentina, al capricho vanidoso de la nación peruana?

El Ministro señor Matta deslizo la tempestad, firmando un Protocolo, en el que se confirmaban los propósitos leales y convenientes de la Nación chilena y por el cual se desvanecían las desconfianzas del Parlamento boliviano. Era una aclaración de los Pactos Barros Borgoño-Gutiérrez, que si llevaba la convicción al espíritu de los Representantes nacionales, no determinaba modificación alguna en la esencia y alcance de aquellos.

Chile por boca de su Ministro Barros Borgoño, prometió á Bolivia los territorios de Tacna ó el puerto de Vitor, que sirviesen al comercio é industria boliviana. El señor Matta no ha hecho sino reiterar esas intenciones en un Protocolo complementario, en el momento mismo en que el Congreso de Bolivia iba á destruir de un golpe, moralmente las influencias chilenas en el Pacífico. Por este medio la Representación de nuestro país, consiguió que el Parlamento Nacional, en la tarde del 9 de diciembre, aprobase por 64 votos contra 1, los Tratados de Paz, Amistad y Comercio, celebrado entre Chile y Bolivia.

¿Cuál es el alcance del Protocolo Matta-Cano? ¿qué obligaciones hace pesar sobre Chile? ¿á quien ó á quienes favorece?

La cuestión Tacna y Arica, señor Director, es la última dificultad que nos legará la guerra del 79 y su famoso Pacto de Ancón. Que en la solución de aquella se encuentran comprometidas las tres naciones enemigas de ayer, es cosa que por ser tan cierta no necesita pruebas. Chile, Perú y Bolivia, solo terminarán sus diferendos, cuando el problema de la pertenencia de esa zona territorial esté resuelto en la forma y alcance que exige la integridad geográfica de una Nación, y su independencia política y comercial, y la seguridad futura de otra.

Bajo este concepto terminante sobre la situación de esta parte del Continente Americano, conviene, señor Director, dejar constancia de los deberes y responsabilidades que pesan sobre cada uno de los países limítrofes á la zona de Arica y Tacna.

¿Cuáles deben ser las miras, los propósitos, las resoluciones de Chile?

Francamente, señor Director, tratándose de la primera República del Pacífico, nosotros no admitimos dudas ni vacilaciones. La línea está trazada, la meta es inamovible. Chile debe ir rectamente á la adquisición de Tacna y Arica, para traspasar esas provincias al dominio de Bolivia.

Los intereses de nuestro país, política y extratégicamente, exigen esta transformación del mapa sud americano.

[Continuará]

LA PAZ, FEBRERO 12 DE 1896

Actualidad

Conflicto chileno boliviano

“El Comercio”, de Lima da cuenta en varios cablegramas trasmitidos por su corresponsal en Buenos Aires, del rechazo que ha sufrido en el Congreso chileno el protocolo adicional del 9 de Diciembre concluido en Sucre entre el señor Cano y el ministro Matta.

He aquí uno de los cablegramas: “Los tratados chileno bolivianos.”

Buenos Aires, febrero 4. Editores de “El Comercio”.

Puede asegurar “El Comercio” que es evidente que el Congreso chileno rechazó el protocolo firmado á última hora en Sucre, el 9 de diciembre, entre el Ministro de Relaciones de Bolivia y el Ministro de Chile y mediante el cual se consiguió que el Congreso boliviano aprobara los tratados de 18 de Mayo anterior y el protocolo adicional de 28 del mismo mes, sobre cesión definitiva del litoral boliviano á Chile, concesiones comerciales y entrega á Bolivia de un puerto en el Pacífico.”

No habríamos dado ningún crédito á estos rumores si ellos no vinieran de un órgano como “El Comercio”, de Lima, que es indudablemente la hoja más seria y más acreditada de la prensa del Perú.

Si en efecto el Congreso de Chile se niega á aprobar el protocolo de 9 de Diciembre y se reduce á aceptar los tra-

tados y protocolo de Mayo, la cuestión es seria y merece que nos pongamos alertas y firmes para rechazar imposiciones de nigrantes para la dignidad de Bolivia. Si la diplomacia chilena se resuelve á seguir por el camino del engaño y de la astucia en sus relaciones internacionales, no hará sino que confirmar la opinión de que la fé chilena es ni más ni menos la fé púnica.

Felizmente para cualquier emergencia es salvadora la forma de la aprobación de los tratados con Chile por el Congreso de Bolivia, y si resulta algún inconveniente para la realización de las estipulaciones contenidas en los tratados, ellos se darán por no hechos. Y bien dice el corresponsal de “El Comercio”, de Lima.

“El Congreso chileno ha aprobado los tratados y protocolo de Mayo; pero como el de Bolivia no quiso darles su aprobación, sino junto con el protocolo de Diciembre, en el que se declaraba que los tratados de paz y transferencia de territorios formaban un todo indivisible y de estipulaciones recíprocas é integrantes las unas de las otras, y que la cesión definitiva del litoral de Bolivia á favor de Chile quedaría sin efecto si Chile no entregase á Bolivia, dentro del término de dos años, un puerto en la costa del Pacífico, que satisfaga ampliamente las necesidades presentes y futuras del comercio é industria de Bolivia; ahora que el Congreso chileno niega su aprobación á este último protocolo, es seguro que el de Bolivia retirará la suya á los tratados y protocolo de Mayo.”

Sin duda alguna sucederá lo que debe suceder en caso de que Chile no obre correctamente: Bolivia retirará su aprobación á los tratados; puesto que el pacto Gutiérrez Borgoño no ha sido firmado con un carácter definitivo, sino *ad referendum*, y es en este sentido que Bolivia para aceptarlo, ha exigido las modificaciones que ha considerado indispensables y necesarias negociando al efecto el protocolo de 9 de Diciembre.

El Congreso de Chile al querer dividir los tratados de Mayo y hacerlos independientes del protocolo adicional de 9 de Diciembre, obra incorrectamente, porque tal división no existe ni puede existir ni es lógico, todo forma un solo cuerpo, un conjunto indivisible, y el rechazo de una de las partes importa el rechazo del todo. Por consiguiente si esto ocurre, Bolivia no que la comprometida á nada, seguirá la tregua indefinida, y nuestra patria merced á la acción previsora del Congreso Extraordinario, quedará libre para continuar negociando un tratado de paz con las condiciones establecidas en el protocolo adicional de Diciembre ó con otras que considere ineludible para su seguridad y su autonomía; y mientras no se alcance este resultado, siempre

ha de mantener Bolivia su derecho perfecto sobre el Litoral detentado por la República de Chile.

Telegramas

Río Jansiro, Febrero 3.—El Ministro Carvalho se halla ausente todavía de su oficina y de consiguiente sigue paralizada la cuestión italiana.

El derrumbe de las casas por las incasantes lluvias ha causado pérdidas de vidas.

Montevideo, 3.—La opinión en los círculos comerciales es opuesta al plan del Gobierno, de establecer un Banco Nacional, considerándolo como nuevo método de enriquecer á los amigos políticos del Presidente Borda. Los bancos existentes son suficientes para todas las necesidades del comercio.

Buenos Aires, 3.—Es notable la disminución en la importación actual de Europa, en tanto que continúa cada día en mayor escala la exportación de ganado vivo.

La escasa cosecha de trigo en Australia hace mas exigentes á los dueños de este artículo aquí.

—El calor en estos días ha sido excesivo en toda la república.

—Los directores de las colonias ju días recién llegados de Europa se ocupan activamente en investigar las quejas presentadas. Los colonos ociosos é inútiles serán regresados á Europa sin demora.

Valparaíso, 3.—Ha calmado mucho el sentimiento de orgullo que hace tiempo se manifestaba por el estado del crédito nacional, en vista de la facilidad con que Rothschild había adelantado las £ 2.000.000 en cuenta corriente, al interés de 4 1/2 % anual, pues se conoce que con comisión y otros gastos esa facilidad ha costado mas 6%.

Mientras tanto, se asegura que el primer sindicato de banqueros alemanes ofreció á Chile tomar por su cuenta el empréstito originario de £ 6.000.000 en las mismas condiciones.

—Ha quedado arreglada la combinación salitrera de Iquique.

—Salió ya para Montevideo el crucero francés “Beautemps Beuprés.”

—El tratado con Bolivia no se ha ratificado todavía, por no haberse salvado las dificultades anunciadas.

Londres, 3.—Según cablegrama de Lisboa á la “Central News Association” el señor R. de Andre, gobernador general de Goa, colonia portuguesa en India, ha sido llamado á Europa por su Gobierno.

Goa ha sido últimamente escena de una revuelta en que un número de tropas se unió con los rebeldes.

Parece que se ha descubierto que el tal de Andrade hizo transmitir varios cablegramas á Lisboa, dando cuenta de sangrientos combates y grandes victorias sobre los rebeldes, siendo todo lo relatado pura invención.

Los oficiales recomendados para honores y promoción eran amigos de Andrade y ni ellos ni las tropas habían tenido encuentros con los rebeldes.

De Andrade aumentó su propio sneld en tres cuartas partes y permitió á sus partidarios saquear y asesinar la gente en la colonia. Es probable que sea castigado severamente.

Madrid, 3.—La 9ª expedición mandada de España á Cuba saldrá de los puertos de Cádiz, Barcelona y Coruña el 12 del presente y constará de 18,256 hombres de tropa.

Londres, 3.—El corresponsal en Johannisberg del “African Critic” telegrafía que ha obtenido pruebas irrefutables de haberse aplicado por los boers tormentos á un capitán y algunos soldados de la fuerza del doctor Jameson y que el comandante de los boers ordenó posteriormente fusilar á dos prisioneros.

Plymouth, Inglaterra, 3.—El crucero británico “Blenheim” llegó aquí hoy de Funchal, Isla Madera, con los restos del malogrado Principe Enrique de Battenberg, trasbordados el miércoles pasado del Blonde.

Londres, 3.—Según cablegrama de Washington á la “Gaceta de St. James” el corresponsal de ese diario tiene la mas alta autorización para anunciar que la inteligencia entre Rusia y Turquía es perfectamente conocida en el Departamento de Estado, y que ha tenido efecto sumamente importante en modificar el plan que habia formado la administración para obligar á Turquía á pagar una indemnización por los daños á propiedades norte-americanas en América.

También afirma que el Secretario Olney entró en comunicaciones con Rusia y Gran Bretaña, preguntándoles si se opondrían á la actitud de los Estados Unidos contra Turquía.

La contestación de la Gran Bretaña, dice el corresponsal, fué favorable; pero Rusia informó al señor Olney que prefería no hubiera demostración naval, porque Rusia negociaba el restablecimiento del orden en Turquía, y este país, según los informes dados al Secretario Olney por el señor E. de Kotzebue, Ministro ruso en Washington, pagaría la indemnización exigida.

—Según cablegrama de Constantinopla publicado en el “Times” el Gobierno turco negocia con el Banco alemán de S. Bleichroed un empréstito de veinte millones de francos, con la garantía de la parte de los Gobiernos de los derechos de aduanas, elevada á 20% en octubre de 1904.

—El “Times” de hoy publica un cablegrama de Roma, en que dice que Gran Bretaña ha remitido á Francia, para su aprobación, el pedido de Italia para que se le permita el pasaje de tropas por Zeila, costa de Somali.

Warsaw, Polonia Rusia, 3.—Se dice que el general Conde de Schouvalow, gobernador general de la Polonia rusa, ha resuelto someter al Czar un programa liberal para la administración de ella y si no es aceptado, renunciar.

Madrid, 3.—El general Martínez Campos, llegó hoy á Coruña, donde se le hizo recepción favorable.

—Se dice que el Gobierno insurrecto de Cuba se ha refugiado en la Sierra Maestra.

Remitidos

Sr. Editor de “El Telégrafo.”
Sirvase publicar en su ilustrado diario esta rectificación á un parrafo de crónica del N.º 1,219 de “El Imparcial” en el que se me calumnia zoezmente que yo como empleado de la Prefectura, he usado el sello y papel timbrado para dirigir oficios á los correjidores de la Provincia Pacajes, dando instrucciones electorales como Delegado del Partido Nacional, de esta manera ha sido maulcillado mi honor en mi carácter de empleado de dicha oficina.

Reto al cronista, presente dichos documentos oficiales, destinados á tales fines, para lo cual tengo instaurado el juicio de calumnia y libelo infamatorio contra sus autores al Ministerio Público, en el que se esclarecerá este asunto.

Mientras tanto ruego al publico sensato suspenda su juicio.

La Paz, Febrero 8 de 1896.
Estanislao Criales.

DESMENTIDO.

En el N.º 1219 de “El Imparcial” en un acapite de crónica se zahiere la honorabilidad de nuestro amigo el señor Estanislao Criales, en la que lo calumnian é imputan hechos falsos en la que dice que como empleado de la secretaria de la Prefectura, usa el sello y papel timbrado para dirigir circulares á los correjidores de Pacajes, dando instrucciones electorales como Delegado del Partido Nacional. Cuyo hecho calumnioso según nos aseguran se ha puesto en conocimiento del Ministerio Público contra sus difamadores, inter tanto aconsejamos al señor E. Criales no haga aprecio de cosas zoilunas.

Sus amigos.

Crónica.

Aviso

OJO, OJO.

En la calle del Mercado casa del señor Daniel Clavijo se venden los conocidos confites para el Carnaval, en cocos, almendras, avellanas despepitadas, etc. por mayor y menor y á precios sumamente módicos.

TEATRO MUNICIPAL.

ESTRENO! ESTRENO! ESTRENO!

LA MUERTE CIVIL

JUEVES 13 DE FEBRERO

PROGRAMA

1º—Sinfonía.



2º —Se pondrá en escena por primera vez en esta ciudad el grandioso drama social en tres actos que tanto éxito alcanzó en los teatros de Europa y últimamente de América, traducido y arreglado, por don Calixto Baldun y Conde del drama original del gran dramaturgo italiano Paolo Giacometti, titulado:

LA MUERTE CIVIL

REPARTO

Elisa Malvini. Sra. GONZALEZ
Constuelo. " G. de BONNIN
Laurencio. Sr. PRADO
El doctor Pamieri. " Romero
E. Abad Santarelli. " Franco
Fernando. " Cousiño
Gaetano. " Moreno
Un criado. " Gomez

3º —Concluirá el espectáculo con la graciosa comedia en un acto y en prosa de Eduardo Castilla, titulada:

SEGUIDILLAS

Desempeñada por las señoras Mariu, Bonnin, Duclós y los señores Haza y Moreno.

PRECIOS POR FUNCION

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 'Palcos 1ª fila sin entrada', 'Lunetas con asiento y entrada', 'Entrada a Palco', etc.

Prueba de decoro

El H. Pabón.—Pido que se consigne en el Presupuesto una partida para gastos de escritorio en el ramo de que yo soy inspector

El H. Antropomorfo.—La inspección del tambor de carbón habría de menester también de fondos con que subvenir a los considerables gastos que actualmente hace de sus bolsillos el inspector.

El H. Pabón.—Señor, yo no pido esa partida precisamente para la inspección, sino para el administrador de obras públicas que tiene que formar diaria y semanalmente multitud de planillas, y necesita siquiera para comprar papel.

El H. Antropomorfo.—Ah! entonces me opongo formalmente!

Es claro; como ya no podía pedir por analogía fondos para su inspección, era una prueba de decoro oponerse á aquella asignación.

(“El Nacional”).

Candidatura

En sesión del Directorio del Partido Nacional, han sido acordadas las del Senador y Diputados que deben elejirse en Mayo próximo.

La Comisión encargada de formular las respectivas ternas presentó la siguiente:

- Para Senador por el Departamento—Carlos Arce.
Tomás Villegas
Nicolás V. Balanza
Para Diputados por la Capital
José Mª Linares
Adolfo T. Pinto
Gerardo Vaca Guzmán
Juan F. de Córdova
Miguel Ibarregaray
Eulogio Ostria
Para Diputados por Azero
Saturnino Zárate
German Zelada
Adolfo Calvo

Consideradas las ternas anteriores, resultaron designados los ciudadanos que ocupan el 1er. lugar; á quienes enviamos efusiva felicitación por el puesto de honor que les ha señalado un gran partido político.

(“La Industria”).

RAPTOS DE ENVIDIA.—Está visto que el bien ageno engendra en el mezquino espíritu de aquel ejemplar del ascendiente inmediato que nos señala Darwin, la mas negra envidia; y decimos esto á propósito de las referencias que “El Imparcial” hace á la entrada del señor Fernandez Alonso.

Balanceándose prendido a al-

gún balcón por su preñil apéndice, el antropomorfo del Piray, expectó, sin duda, la brillante manifestación hecha al ilustre Candidato del Partido Nacional por casi todo el pueblo paceño; y como el sentido moral es la mejor demarcación entre el hombre y los animales inferiores, y él (el del Piray, decimos) no ha alcanzado aún á dejar la escala zoológica que ocupa entre éstos, se largó de un salto derecho á profanar el papel con el asqueroso galimatías que intitula “Entrada oficial” y “La entrada de ayer”.

Y adviértase que escribimos esto sólo por pasatiempo, como quien toma un grotesto muñeco y maquinalmente le pincha con un alfiler, porque no tendría el liablo que hacer que nos preocupásemos del ejemplar aquel que muy apénas ha podido conseguir que le encomiendan la venta del carbón, y que, sin embargo, ¡quiera discutir los méritos de Alonso . . . (“El Nacional”).

Moneda boliviana

Del Informe de la Cámara de Comercio, correspondiente al segundo semestre de 1895, tomamos el siguiente analisis practicado en Playa Blanca (Antofagasta) por encargo del Banco Nacional de Bolivia.

Table with 3 columns: Weight (PESO DE LAS MONEDAS), Value (Ley de Plata), and Notes. Includes entries like '11.5492 gramos', '11.4928', etc.

Plasaje de cinco monedas de plata, bolivianas remitidas por el Banco Nacional de Bolivia, Sucre.

NOTA.—El ensaye de plata ha sido hecho por el sistema de Gay Lussac, con los reactivos mas puros. La solución de cloruro de sodio ha sido comprobada con plata pura, producida por la reducción del cloruro de plata pura en una corriente de hidrógeno. El cloruro de plata resultante de cada ensaye no dá indicios de azogue ni plomo.

“I. Oliverio Moore”.
Jefe del Laboratorio.
Playa Blanca, Antofagasta 1.º de Noviembre de 1895.

“El imparcial”

Este colega paceño, enemigo de todo el mundo, en su N.º. 1208, afirma que nuestra hoja “de redactor á tintista, es costeada por el tesoro Nacional”. Miente “El Imparcial” de una manera infame. El que nuestra publicación sea situaciónista por que así nos place, porque nuestras convicciones independientes así la sostienen, no autoriza á que el difamador diario, á que nos referimos, nos juzgue ó mida en su medida.

Desde luego prevenimos que no buscamos á cada paso grescas siguiendo el hábito de “El Imparcial”; pero tampoco escusamos la polémica cuando es propuesta con cultura y sobre asuntos de interés público, porque estamos en la lid y no pertenecemos á la escuela de los que concentran sus energías, si las tienen, al desahogo de inveteradas ó innobles pasiones.

[“La Revista del Sur”]

Junta Municipal

Con la incorporación del municipio, señor Marcos Urquiza se ha organizado la Junta municipal de la ciudad de Corocoro que estuvo en acefalia hasta el día 9 del presente mes.

Se ha organizado la mesa en la forma siguiente:

Presidente, Máximo Nava
Vicepresidente, doctor José María Linares.

Secretario, Marcos Urquiza
La importancia de este personal nos hace esperar que la labor de la Junta Municipal de Corocoro en es e año ha de ser fecunda en buenos resultados.

La Muerte Civil

Mañana la Compañía Prado pondrá en escena el gran drama social de Paolo Giacometti.

Son espléndidas las revistas que la prensa americana ha hecho de la obra y creemos que en ésta alcanzará el mas cumplido éxito.

Nueva insinuación

Volvemos á repetir la súplica que hicimos al señor Prefecto del Departamento, para que ordene el esclarecimiento de la denuncia que hizo “El Imparcial”, referente al descuento de Bs. 25 á los empleados por el Tesoro Departamental para el banquete ofrecido al señor Alonso. El asunto el delicado y como “El Imparcial” hiede torpe y groseramente á las respetables personas que han tomado parte en esa manifestación, creemos que el señor Zalles atenderá deferente á esta única súplica que le dirigimos. El calumniador Zoilo Flores cuenta con la impunidad y la ya irritante y larga condescendencia y lenidad de las autoridades. El honor de las familias, la virtud de las mujeres, la delicadeza de los funcionarios públicos, todo, todo, está á merced del odio satánico de ese pirata de la prensa. Los que representais á la sociedad, estais en el deber de protegerla.

A propósito
Mañana publicaremos la nómina de los respetables caballeros que han tomado parte en la manifestación de anoche.

Industria

Hemos tenido ocasión de ver los espejos que fabrica el señor Samuel Alipaz, que nada tienen que envidiar á las famosas lunas de Venecia. Felicitamos al inteligente y laborioso mecánico por esta nueva industria nacional.

Nombramiento

Nuestro apreciable amigo el joven José de la Barra ha sido honrado por el Supremo Gobierno con el nombramiento de jefe de Resguardo de Pampa Aullagas.

Lo felicitamos sinceramente por la distinción.

Banquete

Mañana se verificará el que el señor Prefecto le ofrece al Sr. Vicepresidente de la República, doctor Severo F. Alonso.

Bando

Hoy se ha publicado la ordenanza municipal, tendente á reprimir los abusos que se cometen en los días del Carnaval.

Suponemos que la Policía de Seguridad tomará sus medidas para sofrenar á los peles de la cría zoiluna que tanta gala hacen de su mala educación.

Si en la entrada del señor Alonso se portaron como puercos, en los días del Carnaval que son de embriaguez, como se portarán. Ya lo veremos.

LO DESEAMOS

Pionsan que nos meten miedo diciendo que viene Pando; si es eso lo que queremos, si es eso lo que deseamos.

Vencer sin lucha no nos gusta, queremos vencer luchando, pero en la lucha franca y noble como nosotros usamos. Venga el bravo militar, pues lo suponemos bravo, y luche como patriota de la elección en el campo. Muy grande es la democracia, y su horizonte muy vasto, á toda noble ambicion le abre apresurada el paso. Si en esta lucha tan bella, si en tan hermoso trabajo, lo hemos de tener al frente, deseamos que venga Pando. Si como adversario viene en la batalla de Mayo, como adversarios leales le estrecharemos la mano. Si viene como enemigo o como jefe de bando, lo cual en este momento no queremos ni pensarlo, lucharemos, qué remedio, y venceremos luchando. No nos ha de meter miedo por ahí ni por otro lado. Pues que venga, cabalmente, es todo lo que deseamos, por ser una gran ventaja para nuestro candidato. Si no viene es cosa cierta y segura que ganamos, y es también cosa segura, ganamos si viene Pando.

OTRO.

[De “Don Blas”].

EL GRAN BANQUETE.

Ayer á h. 7 p. m. tuvo lugar el gran banquete de bienvenida ofrecido al doctor Severo Fernandez Alonso por sus amigos políticos.

Los amplios salones del Hotel Central estaban adornados con esplendidez y magnificencia. El comedor, sobre todo, presentaba un golpe de vista regio. Adornaban las paredes coronas y lazos de flores, alternando con festones de tules y gasas y banderas bolivianas artísticamente confundidas. Se destacaban los retratos de Murillo y de Alonso y los escudos de Bolivia y de La Paz, en los lugares de preferencia. La vajilla bullaba en la gran mesa con profusión de luz y colores, multiplicando su valor y elegancia el reflejo que se irradiaba de los espejos tendidos á lo largo del fondo. Una estatua representando un heroe romano, enarbolaba la bandera patria y extendia el brazo como ofreciendo ese sagrado simbolo de nuestra soberania al modesto ciudadano aclamado por los pueblos para rejir los futuros destinos de la Patria. Completaban la decoración la fina cristalería, los artísticos ramilletes y los elegantes fruteros. El golpe de vista que ofrecia el comedor era suntuoso y excepcional. En La Paz pocas veces se ha servido un banquete de las colosales proporciones del que describimos. Basta, pues, decir para su abono que fue dirigido y organizado por el aplaudido propietario del Central señor Alejandro Guibert.

A las 7 y algunos minutos después, pasaron al comedor los concurrentes y ocuparon sus asientos.

El menú fué servido en esta forma:
BANQUETE
OPRECIDO AL SEÑOR SEVERO FERNANDEZ ALONSO por sus amigos políticos.

La Paz, febrero 11 de 1896.

MENU

- Sopa de Gallina á la Republicana.
Hors D'œuvres de mesa.
Jamón genovés, Ensalada de Ostras, Anchovetas, Sardinas, Aceitunas, Queso, Prê salé, Mantequilla, Pickles, Salsichón de Lyon, etc., etc.
Pescado, Mayonezas de Atum de Milán á la Rusa. Hors D'œuvres de cocina, Conchitas de aves á la Chambord.
Entradas—Patos glasados, salsa á la Madrileña, Filetes mechados á la duquesa.
Pavos trufados salsa Richelieu.
Entradas frias—Perdices en escabeche á la Paceaña, Galantina trufada en Aspic.

Parabola Romana
25 S. Vicio.
Canciones—Españolas en salsa Westmanienne.
Canciones: Lechoncitos, Cocoros Roast
Canciones inglesas
Canciones á la francesa
Canciones:—Croquetonche sopla la cometa, Gela
Canciones:—Cochinos, Cochinos
Biscuñeros, Cochinos
Fruta de la estación
Helado especial.
Vino:—Vino de Montilla, Chablis, Brandy, Brandy, Brandy, Terrefort, Borgoña, Cantinberts, Corton, Royal Champagne.
Licores:—Grande Chartreuse, Kirachen Wasser, Italia, ko hi-noor, Curaçao, Cofac, etc.
Cigarros.
Hotel Central de A. Guibert.

A los postres, y con la primera copa de champagne, ofreció el banquete el ilustre estadista paceño doctor don Jenaro Sanjinés, candidato á la 2ª Vice Presidencia de la República. Su discurso conceptuoso y patriótico arrancó nutridos aplausos de la concurrencia. Saludó al popular candidato, recordándole su filiación estrecha con la santa causa de la ley, sostenidas por las grandes personalidades de nuestra historia, por Sucre, Linares, Frias, Ballivián, Arce y Baptista Reconoció en Alonso la limpia estirpe pública que, por tradición y sacrificio, supo conservar y el derecho legítimo que le asistía para esperar y merecer la confianza de sus conciudadanos. Y terminó saludando al vecino de La Paz que se restituía á su hogar, al seno de su familia.

Habló Alonso. Su palabra elocuente y simpática electrizó á la concurrencia y arrancó frenéticos aplausos. Recordó al ilustre patriota paceño, cuya ausencia ocasionada por uno de esos intensos dolores que agobian el espíritu, lejana un vacío notable en aquella fiesta—el ilustre patriota que, en otra ocasión y en el mismo lugar le habían entregado la bandera constitucional á nombre del Partido Nacional. Tuvo para las damas paceñas, q' rodearon á su noble esposa en los momentos de prueba y le prestaron el apoyo de su cariño y afecto, palabras de gratitud sincera y expresiones que conmovieron hondamente el corazón de los concurrentes. Expresó su amor desinteresado á este pueblo, donde ha establecido sus lares y habló de su progreso y de su porvenir. Y al tocar los puntos palpitantes de la política actual expresó sus ideas con franqueza y lealtad. Difícil nos seria condensar en esta rápida revista todas las ideas fundamentales que desarrolló; será materia de artículos serios, pues los periodistas del Partido Nacional ya las han recojido y segun el deseo del señor Alonso saldrán á la luz pública, por que la verdad no se encierra dentro de cuatro paredes.

Hablaron en seguida los señores Pinailla, Elias Zalles, Machicado, Barrios, Hertzog [a nombre del cuerpo médico] Kramer [a nombre de la prensa] Abel Iturralde, Campero y Rocha que improvisó la siguiente estrofa:
Con una copa, que á libar convida
El entusiasmo de un amigo leal,
Acompañadme á dar la bien venida
Al ilustre caudillo nacional:
Su hidalguia está impresa en vuestros

(pechos)
Y su programa difundió con hechos.
Como en casi todos los discursos se tocaron puntos de política y el que agita á la prensa hostil á la bandera de concordia, volvió á usar de la palabra el señor Alonso. Este segundo discurso, fué el desarrollo de todo su programa político, manifestado á sus amigos como acto de cordial deferencia, no como satisfacción ni contestación á las locas exigencias de la prensa malandante. En la edición de mañana hablaremos de él y entregaremos al juicio de la opinión pública sus puntos mas principales.
A las 12 y media de la noche pasaron los concurrentes al salón y allí se prolongó la amigable y cordial reunión hasta las 2 de la mañana.
El señor Alonso acompañado de sus amigos se recogió siendo entusiastamente vitoreado en el trayecto.
Tal ha sido la significativa y culta manifestación de ayer.



NUEVO SURTIDO
DE
MERCADERIAS!
17-15-Calle de Chirinos-15-17

CASA DEL SEÑOR MARCELINO GUTIERREZ.

CONTIGUA A LA SULTANA.

A PRECIOS EXTRAORDINARIAMENTE BARATOS!

Zapatillas elegantísimas	Casinetes finos
Gran surtido de Mantas, llanas, con bordados, etc., etc.	Un gran surtido de Casimires fino y baratos
Frazadas	Gorras para Caballeros y Niños
Primaveras	Ajueres para bautizos
Merinos	Cotines
Corcés	Mantas chulones
Panillas	Cachemira negra, finísima
Géneros blancos	Mantones bordados de espumilla de seda, baratísimos
Franelas	Guantes de Preville para señoritas y caballeros
Quimones, un gran surtido	Popelinas negras
Satenes de algodón	Colchas de algodón blancas y de color
Pañuelos de seda, de color, blancos y negros	
Camisas de Oxford	

POPELINAS FINAS DE TEJIDOS DE GRAN NOVEDAD.

Papel para entapizar	Sombreritos de paja de Guayaquil, muy finos
Calzoncillos y Camisetas	Bretaña de hilo puro
Molduras doradas y marcos	
Lana de merino	

ARTÍCULOS PARA SASTRES Y ZAPATEROS.

Razos	Pecheras sueltas bordadas y de color, gran surtido
Filoselas muy baratas	Sombrillas
Percalinas rayadas	Corbatas, gran surtido
Candados finos	Medias para señoras y niños
Cortes de pantalones	Elastico para calzado
Toballas	Prendedores baratísimos para corbatas y mantones
Paño negro fino	Vestidos de casimir y punto para niños
Camisas de hilo con la pechera bordada á mano	Cuellos y Puños
Pisos	Artículos de perfumería y adornos para salones
Tiñantes para pantalones	

LOS MAGNÍFICOS Y FINOS SOMBREROS DE FELPA DE LA AFAMADA FÁBRICA CHRISTY DE LONDRES DE FORMA A LA ÚLTIMA MODA.

UN GRAN SURTIDO DE SOMBREROS PARA CABALLEROS Y NIÑOS.

Pañuelos imitación seda, asatinados, madrás y de algodón para mano	Alfombras negras para iglesia
Sombreros faldones finos para señoras	Cortes de chaleco
Hileras	Choleta
Hilo en carreta	Chaquetillas "Jerseys"
Flores blancas y de color	Tiras bordadas
Castillas, cien hilos y tocuyos baratísimos	Abrigos Macferlanes para caballo última moda

CALZADO FINO PARA CABALLEROS.

Y OTROS MUCHOS ARTICULOS QUE ESTÁN A LA VISTA
Téngase presente que los precios son extraordinariamente baratos!

La Paz, Setiembre de 1895.

Dionisio Rivero.

Sombrerería Pacea.

Avisos

HOTEL LIEUTAUD.
La Paz
Bolivia
[ANTES PLAZA "16 DE JULIO"]
Calle del Illimani, Nos. 3, 5 y 7—Frente al correo
Este establecimiento ofrece á sus favorecedores todas las condiciones de un hotel de primera clase.
Cuartos para caballeros—Habitaciones para familias—
Gran salón de billares
Cantina bien surtida—Servicio esmerado, y sin competencia
La mejor comida de La Paz

AVISO.

El infrascrito cirujano dentista, graduado en Norte América pone á la disposición del público sus conocimientos en las diferentes especialidades de esta profesión.
Horas de oficina de 8 a. 11 a. m. y de 12. 5. p. m.
Calle de Ayacucho N.º 31, esquina de Chirinos.
Dr. J. A. de Castro.

Quinina de Pelletier
ó de las 3 Marcas

Adoptada por todos los médicos, en razón de su pureza y eficacia, contra las Jaquecas, las Neuralgias, los Accesos febriles, las Fiebres intermitentes y palúdicas, la Gota, el Reumatismo, los Sudores nocturnos. Cada cápsula, del grosor de un guisante, lleva el nombre de PELLETIER, obra más pronto que las píldoras y grageas, y se traga más fácilmente que las obleas medicamentosas. Se vende en frascos de 10, 20, 30, 100, 200, 500 y 1000 cápsulas. Es el más poderoso de los tónicos conocidos: una sola cápsula representa una gran copa de vino de quina.
EN PARIS, 8, Rue Vivienne
Y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS.

Cólicos, Diarrea, Disenteria
CREMA DE BISMUTO

de GRIMAULT y C^{ia}, de Paris
El Bismuto es un medicamento heroico empleado con éxito indiscutible contra los cólicos, diarreas, disenterias, gastritis, gastralgias, hinchazones, dolores de estómago, ulceraciones del intestino y diarreas coleriformes.
La Crema ofrece sobre los polvos de Bismuto la ventaja de obrar más rápidamente de hallarse en estado de división extrema y de formar con el agua una agradable bebida láctea.
En PARIS, 8, r. Vivienne, y en las prin. Farmacias.

Enfermedades del Pecho
JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL
de GRIMAULT y C^{ia}

UNIVERSALMENTE RECETADO por los médicos, es de gran eficacia en las *Enfermedades de los Bronquios y del Pulmón*; cura los *Resfriados, Bronquitis y Catarros* más tenaces, cicatriza los *tuberculos del Pulmón* de los *Tísicos*, suprime los *sudores nocturnos*, los *ataques incansables de tos* que desesperan á los enfermos y les devuelve rápidamente la salud.
PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

Perlas de Pepsina pura
DIALISADA
de CHAPOTEAUT

Farmacéutico de 1^a Clase, en Paris.
Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las *Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia*, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre.....
PARIS, 8, Rue Vivienne.

PREVENCIÓN AL PÚBLICO.

Acabamos de descubrir y denunciar ante los Tribunales, que con nuestra etiqueta de la **CERVECERIA NACIONAL**, y valiéndose probablemente de las botellas vacías que contuvieron cerveza elaborada en nuestra fábrica, ó quizá sirviéndose de etiquetas falsificadas; se comete una estafa, vendiendo, tanto en esta ciudad como en las provincias, una cerveza falsificada y nociva por su mala calidad, haciéndola pasar como **CERVEZA NACIONAL**.

Para evitar la repetición de este engaño, que cede, así en el número de la calidad y buen crédito de nuestro artículo, como contra la salud de los consumidores; previene al público, que á fin de cerciorarse de la legitimidad de la cerveza que se obtenga de nuestra etiqueta, y no tomar un brebaje nocivo, se examine el corcho de la botella, para ver si tiene la marca de comercio, que consiste en el dibujo de la botella "Cervecería Nacional" La Paz, Bolivia, el corcho. Siempre que no exista esta marca, aun cuando la etiqueta sea la que nosotros mismos hemos falsificado, la cerveza es falsificada.

La Paz, 20 de Noviembre de 1895.

LA CERVECERIA NACIONAL.



PAPEL PARA IMPRENTA ALMANAQUE ILUSTRADO PARA 1896.

De buena calidad acaba de recibir este establecimiento y lo ofrece en venta á precio mas bajo que el de plaza.

ALCOHOL DE CAÑAMINA

Vende su productor José Ibarguen en su casa propia Calle de Yanacocha N.º 121, con la rebaja de 1. boliviano en cajón, del precio en que expende el Estanco.

LORENZO VERASTEGUI SASTRERIA ELEGANTE

Este acreditado establecimiento que siempre ha sabido satisfacer al gusto de la gente de buen tono, se encuentra situado, por motivo del trabajo del local donde estaba instalado, en el Salón del frente á la puerta de calle.
Al mismo tiempo anuncia á sus favorecedores que tiene en venta ropa hecha para todo gusto y acaba de recibir directamente un magnifico surtido de casimires y otros artículos para caballeros.
La Paz, 16 Agosto de 1895.

PELUQUERIA ELEGANTE DE JOSÉ P. SEGALINI

PLAZA 16 DE JULIO
Este acreditado establecimiento despues de haberse trasladado á la casa del señor Bautista al lado del Salón Continental, se halla ya decentemente establecido y ofrece sus servicios á la juventud elegante.
Además ejecuta toda clase de trabajos convenientes al arte de Peluquería.

EXTRACTO DEL REGLAMENTO DE INFANTERIA DE LINEA

Este importante opúsculo publicado con sujeción á los Artículos de la Tática Militar vigente y con la autorización respectiva del Supremo Gobierno se encuentra de venta en las librerías de los Señores Forgues y Farfán al precio infimo de un boliviano.

Ha salido á luz esta publicación dirigida por el doctor Alfredo Ascarrunz y con la colaboración de los señores: Agustín Aspiazu, Moisés Ascarrunz, Luis J. Ampuero, Benjamín Blanco hijo, J. Ricardo Ballivián, Enrique F. Cornejo, M. Alberto Cornejo, José María Camacho, Anjel Diez de Medina, Rubén Darío, Isaac G. Eduardo, Abel Ferreira, Eduardo Henry Ricardo Jaimes Freire, Pedro Kramer., Juan G. Matta, Jorge S. Mendieta, Modesto Omiste, Marco D. Paredes, Claudio Pinilla, Jacobo Ramallo, Luis Salinas Vega, Rosendo Villalobos, Adela Zamudio, Cesario Zalles, José V. Zaconeta.
Se vende en todas las librerías y en el "Nuevo Taller—tipo-litográfico" á Bs. 2 ejemplar.
La Paz enero de 1896.

ES TIEMPO OPORTUNO

Para suscribirse á los periódicos siguientes para 1896.
"Moda elegante ilustrada" de Madrid.
"La Estación" quincenaria de Modas—Berlín.
"La Ilustración Española-americana"—Madrid.
"La América científica"—Nueva York.
"La Revista hispano-americana."—San Francisco de Californai.
"El Perú ilustrado"—quincenal—Lima.
"Le Journal des Debats"—quincenal—Paris.
"La Semaine française" semanal—Paris.
"La Crónica Médica"—Lima.
"El Monitor Médico"—Lima.
Librería de José M. Farfán, —Calle de Ayacucho.